

# Periodistas Quintana Roo

## Próximo gobernante, ¿del norte?

Por Luis A. CABAÑAS BASULTO



Considerado principal enemigo del ex gobernador cozumeleño Félix González y con renovadas estrategias políticas, el subsecretario de Operación de la Secretaría federal de Turismo, Carlos Manuel Joaquín González, de 48 años de edad, se perfila de nueva cuenta a la candidatura del PRI para la gubernatura de Quintana Roo, tras fracasar en su primer intento ante el también cozumeleño Roberto Borge Angulo.

Ex alcalde de Solidaridad (2005-2008), donde con anterioridad se desempeñara como Tesorero con el entonces munícipe Gabriel Mendicuti Loría, el funcionario ha comenzado a mover sus fichas en la entidad y los principales círculos políticos del centro del país, sabedor de que en estas instancias será donde finalmente se decidirá la nominación.

Y es que, en efecto, hasta antes del derrumbe del PRI de Los Pinos, las principales decisiones en torno a los nombramientos se negociaban y decidían desde la metrópoli, lo que cambió radicalmente tras que el panista Vicente Fox se convirtiera en primer Presidente de la República, pues cada gobernador priísta se encargaba directamente de adoptar medidas en su Estado.

Así, Joaquín Hendricks Díaz se convirtió en el primer quintanarroense en nombrar directamente a su sucesor, Félix González, con quien, contra lo que se supone, únicamente se cuidaban las “formas” y el respeto de jerarquías, pero nunca le pagó el favor, a grado tal que, dicen quienes lo saben, bajo diversos pretextos se negaba inclusive a recibirle en audiencia.

Tras el segundo presidente de la oposición, el segundo beneficiado con ese sistema de nombramientos resultó Roberto Borge, aunque, para su “mala” fortuna, el PRI recuperó el poder de Los Pinos y, conforme a las antiguas tradiciones,

dejará de estar en sus manos la nominación de candidatos como principales autoridades: Senadores, diputados federales y jefes del Ejecutivo.

Medio hermano del ex gobernador Pedro Joaquín Coldwell, flamante Secretario de Energía y uno de los principales influyentes en el gabinete de Enrique Peña Nieto, Carlos Joaquín, ex diputado por la LXI Legislatura del Congreso de la Unión, no sólo tiene especial interés por el siempre inconcluso desarrollo de la Zona Sur y su desventaja con la Norte, sino también por el desencanto de su clase política.

Para ese efecto pretende reunirse con los principales exponentes de la región, a efecto de plantearles sus inquietudes y escuchar las suyas, ya que, dicen sus representantes, busca la conciliación y reconciliación en la “lucha” Norte-Sur, surgida desde el tristemente recordado sexenio de Félix González, cuando comenzaron en Quintana Roo los alarmantes niveles del sobre endeudamiento que lo mantienen postrado y sin ningún progreso, aunque, eso sí, con funcionarios y ex funcionarios sospechosamente millonarios.

Coordinador de Turismo en el equipo de transición de Peña Nieto, desde donde realizó un diagnóstico de la industria turística nacional -en diciembre último asumió la Subsecretaría de Turismo con Claudia Ruiz Massieu Salinas- es Licenciado en Contaduría Pública con Especialidad en Finanzas por la Universidad Autónoma de Yucatán, aunque adicionalmente cursó la especialidad en Alta Dirección en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey.

Tras iniciar su carrera política en 2002 como tesorero de Solidaridad, cuando rompió un récord de recaudación que permitió más recursos para calles, alumbrado y seguridad, fue alcalde de esa demarcación, donde recibió de Standard & Poor's la certificación como uno de los municipios con mejores finanzas del país y fue nombrado presidente de la Asociación de Municipios Costeros de México.

Posteriormente, Félix González le nombró secretario de Turismo, donde promovió los principales destinos turísticos, aumentó la ocupación hotelera y derrama económica, en tanto coordinó el proyecto de recuperación de playas, incluso un esquema financiero con reformas a la Ley Federal de Derechos, tras lo cual ganó la diputación federal por el Distrito III de Cancún -suplente, Olga Hop Arzate-, y presidió la Comisión de Turismo, donde promovió la actualización de la Ley General de Turismo junto con organizaciones de la industria turística del país y diversas autoridades.

Con esta trayectoria y su paso por Solidaridad, que logró hacer crecer de manera ordenada y segura, en 2010 aspiró a la candidatura del PRI a la gubernatura, que finalmente obtuvo Borge Angulo tras tirante negociación en la que supuestamente le habrían cedido posiciones políticas, entre ellas la candidatura a la alcaldía de Solidaridad, donde triunfó su entonces candidato Filiberto Martínez Méndez.



Durante esas elecciones Carlos Joaquín contendió como uno de los favoritos a la precandidatura del PRI, a grado tal que el 19 de marzo de 2010 una encuesta sobre las preferencias lo ubicó en primer lugar, con el 30.2 por ciento, seguido de Borge Angulo (16.7%), Eduardo Espinosa Abuxapqui (11.9%) y Sara Latiffe Ruiz Chávez (4.1%)

Tres días después Borge Angulo solicitó licencia como diputado y el CEN del PRI pidió a Carlos Joaquín permanecer, por lo que el 26 de marzo anunció su declinación a la candidatura y, sólo entonces, los sectores priistas se pronunciaron públicamente por el ahora mandatario, con quien, se dice, mantiene un pacto de respeto y la posibilidad de recibir su apoyo.

Se rumora que forma parte del llamado “Grupo Tepito”, que también integran Horacio Bernal, Juan de la Luz Enríquez Kanfachi y Luis Pérez de las Heras -ceranos al gobernante de la ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, pero, ante el

pésimo trabajo de políticos del Sur como Espinosa Abuxapqui y el mitómano Carlos Mario Villanueva Tenorio, nada merma sus posibilidades de triunfar en la revancha por la precandidatura aunque forme parte del grupo fuerte de políticos del Norte